

Publicaciones del Espeleo Club Castelló BERIG Nº 4

Septiembre de 2000

Edita: Espeleo Club Castelló Apdo. 164 12080 CASTELLÓ

#### CONSEJO DE REDACCIÓN

D. Aragón

J. Arenós

P. Escorihuela

J. Ramos

#### COLABORADORES

J. L. Viciano Y. Barrachina

Imprime: Gráficas Cremor C/. Villafamés, 5 - Bajo Telf: 964 20 04 08 Castellón

> TIRADA 500 Ejemplares

Depósito legal: CS-133-1995

# BERIG

## **SUMARIO**

Editorial
A nuestros lectores
Una probable cavitat-santuari iberica: La Cogonda (Cirat, Alt Millars). 4
Complemento al catálogo espeleológico de Caudiel (Alto Palancia) 6
Espeleoviajes: El karst de Postojna. Eslovenia
Unas notas sobre fotografia
Inventario de cavidades en las proximidades de Fredes (Tinença de Benifassar, Castellón)
El mundo de la espeleología en internet
El nuevo "Avene del Turio II"
Avenc de la Mireta (Benasal)
Dos cavidades de Espadilla: Sima de la Peña Saganta y la Cueva del Corral Blanco
Les Coves del Tossal de la Font (Vilafamés)
Flora de las cavidades subterráneas del Tossal de la Font (Vilafamés).67
Una de fobias
Pasatiempos

### **FOTOGRAFÍAS**

PORTADA Y CONTRAPORTADA: La Cija de los Royos. Villarluengo (Teruel)

## EDITORIAL

Ya estamos otra vez con vosotros en esta nueva edición de la revista BERIG. Después de un tiempo desaparecidos en las profundidades de alguna cueva invisible volvemos a salir a la luz, para mostraros lo que hemos visto, y lo que hemos vivido, en ese oscuro mundo donde nunca sale el sol. Nos ha costado volver a salir, pero ya estamos aquí gracias al esfuerzo del equipo de redacción y de nuestros colaboradores. ¡Temiamos quedarnos atrapados en las entrañas del olvido!.

De todas las sensaciones que se pueden experimentar al visitar una cavidad, hay algunas que merecen ser destacadas: en una cueva se puede oír el silencio y ver la oscuridad. También puedes llegar a quedar totalmente desorientado, tanto temporalmente como espacialmente. En una larga travesia se puede llegar a perder la noción del tiempo y el sentido de la orientación. Claro que tenemos medios para luchar contra estas adversidades: carburero, reloj, brújula... pero llegar a sentirlas forma parte de esta aventura.

Con esta nueva edición de la revista BERIG pretendemos seguir mostrando, a vosotros los lectores, todo aquello que vamos encontrando por el camino. Por supuesto que será dificil haceros sentir esas sensaciones. Algunos de vosotros, experimentados espeleólogos, ya las habréis vivido en más de una ocasión. Para los que no, leer esta revista será vuestro primer paso hacia este mundo por descubrir.

Tal vez, todo este tiempo que hemos estado sin publicar la revista, haya sido porque hemos estado perdidos en el tiempo y desorientados en el espacio, mientras nos quedábamos a contemplar la oscuridad y a escuchar al silencio...

Eloy Gimeno Pérez Presidente E.C.C.

El ESPELEO CLUB CASTELLÓ somos todos.

BERIG es nuestra revista.

Visita nuestra página WEB en la siguiente dirección de

Internet: http://www.stalker.es/personal/berig/

## A NUESTROS LECTORES

Según un artículo aparecido en la revista EXPLORACIONS (Nº. 16 - Año 1993), de un total de 151 publicaciones periódicas sobre temas espeleológicos, 37 han publicado un único número y 28 sólo han llegado hasta el segundo; apenas otras 29 revistas o circulares han alcanzado el número 10. Y tan sólo 58 han publicado algún número durante los primeros cuatro años de la década de los 90.

En la actualidad, el panorama de publicaciones con carácter espeleológico ha cambiado, pero para peor, tan solo hay que repasar los anuarios que periódicamente edita la Federación Española de Espeleología para comprobar que muchas publicaciones han quedado ancladas en números de hace varios años.

La revista del ESPELEO CLUB CASTELLÓ, BERIG, con su número 4 ya supera al 43% de revistas espeleológicas que han finalizado su historia en el número 2.Desde esta EDITORIAL, el equipo de redacción de BERIG, agradece el apoyo de las "innumerables" personas y entidades que han colaborado en este duro caminar editorial, principalmente a los grupos espeleológicos provinciales -que sin duda "deben existir" -.

No nos engañemos, la espeleología valenciana está en crisis. La espeleología castellonense está en CRISIS. Atrás quedó la fructifera década de los ochenta y los primeros años de la década de los noventa. Atrás quedaron las asambleas provinciales, los cursillos de iniciación, las exploraciones conjuntas a cavidades provinciales y nacionales, los trabajos de catalogación, etc. El ESPELEO CLUB CASTELLÓ está en CRISIS: tres años nos ha costado sacar a la luz una nueva revista, eso sí, con los colaboradores de siempre, es decir, la calidad de los articulos está asegurada, pues la experiencia es un grado, pero ......, ¿no existen más espeleólogos en la provincia de Castellón, en la Comunidad Valenciana .....?

Lamentablemente en la provincia de Castellón nunca han existido grupos de espeleología con un claro afán científico, literario o técnico, con ansia de transmitir información, de comunicar algo a los demás, de trasladar el amor de las pequeñas cavidades de su tierra y comarcas a los demás espeleólogos. Con muy buen criterio, diversos grupos de espeleólogos castellonenses se han dado a conocer a nivel nacional con importantes campañas espeleológicas de ámbito nacional e internacional, pero de sus exploraciones y descubrimientos provinciales no sabemos nada, ni siquiera si practican la espeleología.

Al escribir estas lineas recuerdo con enorme gozo aquellas asambleas provinciales de finales de los 80, recuerdo sus meriendas, sus cenas, las exploraciones conjuntas que solian realizarse al dia siguiente. También recuerdo los debates, las polémicas, las discusiones, pero el saldo que recuerdo es positivo. Nos conocíamos todos, sabíamos las actividades que realizábamos, nuestras zonas de trabajo. Fruto de aquellas asambleas surgieron muchas amistades que hoy en dia aún perduran, exploraciones conjuntas a grandes cavidades, el número de espeleólogos federados aumentó considerablemente al igual que su nivel técnico.

Poco a poco las asambleas fueron perdiendo interés, se fueron convirtiendo en monótonas, burocráticas hasta que desaparecieron en una evolución normal de las cosas. Al igual que en economía, la espeleología también tiene sus ciclos, y la lectura positiva de todo esto es que el futuro es prometedor, a un periodo de CRISIS le sigue otro de crecimiento y desarrollo.

Desde esta EDITORIAL, lanzo al aire la idea de retomar nuestras ASAMBLEAS PROVINCIALES. El "dónde", el "cuándo" y el "cómo" debemos madurarlo entre todos, desde la cúpula directiva de la Federación Territorial hasta el grupo más humilde de la provincia. El "porqué" está claro, para que surjan nuevas ideas y propuestas acordes con la sociedad de hoy, la espeleología del siglo XXI no tiene los mismos anhelos ni aspiraciones que la de los años 60 u 80, los espeleólogos castellonenses del año 2000 no podemos ni debemos vivir de antiguas hazañas ni practicar "espeleología virtual" (antes llamada "espeleología de salón") como una máscara para tapar nuestra dejadez espeleológica. Espero que estas ideas no caigan en "saco roto" y sirvan, por lo menos, para plantearnos algunos temas que también son espeleología. Hasta pronto o, por qué no, hasta la próxima asamblea provincial.

> Joaquin Arenós Dominguez Vocal de trabajos y publicaciones del E.C.C